
學文科的……

「短視頻」的挑戰
正當美國的某些
要角一再指責中國

「竊取」他們的知識產權時，小狸注
意到，享譽全球互聯網的美國「臉
書」創始人兼掌門人馬克．朱克伯格
卻對中國的「數字創新」稱羨有加。
例如微信。他最近在談到「臉書」
的未來時，明確表示其「注意私密性
的即時通信和社交平台」計劃是「受
到了微信的啟發」，並在談到他2015
年曾經發表過的一篇文章時，進一步
暗示他應該「早一點向微信學習」。
其實——小狸想說，除了微信，朱
克伯格還可以從最近風靡美國甚至全
世界的中國應用程式 TIK TOK
（「抖音」國際版）上「早一點向中
國學習」。
這款短視頻應用程式，目前在蘋果
應用商店和谷歌應用商店的全球安裝
量已經超過了10億次，真正的可以說
是一款火遍全球的「中國創新」了。
甚至有的媒體評言，這款北京字節跳
動公司旗下的短視頻應用軟件現在完
全可以同臉書等一眾美國流行應用軟
件「平起平坐」了。
而在這時候，我們並沒有陶醉在
這一句客觀、公允的「佳評」之
中，而是進一步發起了對自我的挑
戰。因為說到底，不僅是短視頻的
挑戰，世界上的任何挑戰，都是對
自我的挑戰。沒有對自我的不斷修
正，又怎能讓人生日臻完美？

這一次，不是小狸注意到，而是權
威的中國技術監管機構注意到，現
在幾乎有一半的中國人——大約6億
之眾，每天都通過「抖音」等各種各
樣的應用程式觀看和分享短視頻——
說中國現在已進入了一個短視頻大

觀時代絕不為過。因此，從種種方面
考慮，尤其要限制青少年們每天觀看
這些短視頻的時間長度，已經變得
刻不容緩。據此，在中國國家互聯
網信息辦公室的指導下，中國短視頻
平台「抖音」、「快手」、「火山」
等正試行一項防止青少年兒童們沉迷
其中的系統。當這些應用程式啟動
時，彈出的窗口會詢問用戶是否希望
打開「青少年兒童模式」，這種模式
可從限制應用程式的功能將被限制
在40分鐘，而且晚上10點到次日早
上6點之間禁止使用。
小狸注意到，字節跳動公司最近

說，「抖音」國際版用戶同樣可以選
擇是否使用該模式，從而把每天的觀
看時間減少到40分鐘，不僅如此，美
國賓夕法尼亞大學某些學者的最新一
項研究結果表明，「把社交媒體的使
用時間限制在每天大約30分鐘可能會
大大提高人們的幸福感」。
一時間，小狸竟不知30分鐘和40

分鐘有何區別了，但仍可聯想，六
一國際兒童節就要到了，這兩個
「數字創新」都是中美兩國的大人
們送給孩子們最好的禮物。

筆者大學本科學的是
工程，那時「工業工

程」（Industrial Engineering）在香
港算新事物，「一時衝動」就選上
了。學科這個「按扭式」（Push But-
ton Style）中譯很誤事！我們該是
「產業工程」呀！原則上我們初級、
次級、三級產業的管理都有涉獵。初
級產業包括農業礦業那些；次級產
業是製造業，也是一般人理解的工
業；三級產業則是服務業。所以我們
才是真真正正懂「工商管理」的一
群，商學院主要訓練「商業行政」
（Business Administration），說成是
「工商管理」就有「商品標籤」含糊
誤導之嫌了。說真的，我連採礦也學
過，雖屬純「紙上點兵」，還沒有進
過煉鋼廠。
我曾在一家工程公司當個小職員，
大老闆和我的部門主管各自為政。有
一回大老闆召我去訓話，劈頭第一句
就是：「你們學文科的……」我當下
來個「悶聲發大財」，不予澄清。大
老闆錯把我當為文科生也不壞，這樣
他對我的要求會寬鬆很多很多。
後來，我真的成為了「文科生」，
並與工程學徹底「斷交」。現時「江
湖上」很多朋友以為潘國森是搞語言
學的，甚至將我當成是主力研究粵方
言學。其實我介入社會相關辯難爭
議，只是以一個資深「廣府話用家」
的角度發言，我的正式學歷在英語語
言學，算是專攻中英雙語翻譯。
近年有些昔日老同學拿了幾十年前
的《老黃曆》來看今日世事，笑言不
信我的「英文比中文好」，真是「秀才
遇着兵，有理說不清」了。當然，若要
自評，我會說我的中文「過得去」
（廣府話是指「不過不失而還算不
錯」），而英文則是「麻麻地」（普
普通通而有點平庸）。不過「官方」

的說法，我就只能說「英文勝過中
文」，無他，這是英國政府確認我英
文「好」，但是在大中華圈卻無官方
機關、學術單位說我的中文「好」。
頻年以來，還間歇地有受過文學

院的小朋友譏評：「你不是文學院
的。」不過文學、歷史、哲學等等
傳統被歸類為「文科」的學問，卻
不是大學裡面文學院、社會科學院
的師生能夠壟斷。「門戶廣大」，
誰都可以參加討論、提出意見。
比如說「邏輯學」（Logic）吧，
有些小朋友上過哲學系教的希臘「三
段論」入門，就以為可以解通世上一
切「理則」難題，然後就看不起任何
不膜拜「三段論」的人。我們「早
年」學理工科的，其實是從「數理邏
輯」（Mathematical Logic）入門，
遂能更貼近現實人生。不似個別死守
初級「三段論」的小朋友那樣，永遠
將錯綜複雜的人類文明社會，看成凡
事都「非黑即白」。
法學可以獨立成科，也可以從屬

於最廣義的社會科學。社會科學也
是「門戶廣大」，人人都有權參加
討論，不可以只許持有法學院、社
會科學院學歷的師生全面壟斷，普
通市民也有發言權。
忽然談談自己的「過去」（當然只
是很少的一部分），源於有來歷不明
的小朋友跑到我在社交媒體的賬戶
「踢館」，罵我不應談法律、不應談
政治……怪哉！說好的「言論自
由」、「學術自由」還要的嗎？
「政治」不是「眾人之治」嗎？
潘國森雖然花了不少精神心力去

「狗拿耗子」，去搞文學研究和中
國傳統哲學，這個可以構成不許我
也談談法治和政治這兩治嗎？
「港娃」、「獨孩」真是很奇怪

的「新物種」！

雕塑家羅丹說過：「世界上不是缺少美而是缺少發
現。」是的，若我們在兒童成長過程中，能多引領兒童

接觸、探求及主動閱讀兒童文學、發現文學之美，就能培養孩子們以童
真和美麗的眼睛看世間事物。
偶然，在地鐵站見有一對母子途經迪士尼最新拍攝的《小飛象》電影

海報前，小男孩好奇地駐足，嚷叫媽媽帶他看，說小飛象「好可愛！」
但打扮時尚的母親卻用不屑的語氣說：「怪形怪相的，不要看！」硬拖
着男孩走了。可憐！但願那小孩不會過早失去童心。
此電影是經典新拍。小飛象天生有一對大耳仔，走路時左歪右倒的，

常常遭人嘲笑，又改牠花名大耳象、呆寶；的確，很多沒有童心的大
人，只看到「怪」便討厭、不接受。幸好馬戲團中一雙小姐弟跟一般人
不一樣，小姐弟很關心和親切地對小飛象，也給牠鼓勵打氣，令牠坦然
接受自己的與別不同，更發掘了牠的飛行潛能！若果沒有小姐弟的慧眼
和鼓舞，也許小飛象沒法振耳高飛呢！
曾讀過一些同樣感動和令人反思的兒童文學。好像詩人何達寫給兒童

的《小飛豬》，非凡的小豬相信自己的潛能，終飛翔起來。也曾看過五
味太郎滿載想像的生活繪本《怎麼做才對？》書中看似簡單童稚的繪
圖，藏了深刻內涵，翻書頁之際，給我很多驚喜，其中還有一頁是「怎
麼看大象才對？」充滿無限的想像力，可以作為觀電影《小飛象》之後
的延伸閱讀。五味太郎說看大象時不能老是從表面看，或簡單描述說
「鼻子好長，耳朵好大」，要以美的心靈眼睛，想像有大象的風景多麽
美好，例如：月夜下的大象、在都市行走的大象、等電梯的大象，甚至
是被包在氣球裡飛上天空的大象……一個個滿載趣味和想像的畫面，引
領我們讀者有無限的聯想。作者通過這些有趣幽默的畫面告訴讀者，原
來一件件平凡的日常生活小事，只要你
有會發現美的眼睛，以不同的角度去
看，就會領悟出生活的智慧，真正認識
該用怎樣的眼睛視覺，去看待生活的種
種事物才對呢！
兒童的心靈眼睛應常保澄明美麗，從

閱讀文學發現真善美，讓小朋友常保童
真和快樂的思考，感受更多生活中美麗
的東西和美妙的感覺。

美麗的眼睛看事物
上周日，恰好是

母親節，又適逢釋
迦牟尼佛誕日，本應是非常值得
我們慶祝的好日子。殊不知，近
日常在媒體報道看見立法會中某
些反對派，為了反對而反對修訂
《逃犯條例》而作出種種不文明
動作，使人實在看不下去。
老實說，作為立法會議員，應

是一個有道德而又文明的好樣
子，令選民尊敬、信服。想不到
立法會某些反對派立了壞榜樣。
本港行政長官林鄭月娥，愛民

親民，公平公正，奮力為香港創
造繁榮穩定的環境，得到廣大市
民特別是愛國愛港人士尊崇與支
持。十分遺憾，就在近日立法會
中，某胡姓議員竟然指着特首破
口大罵「八婆」、「唔死都冇
用」來侮辱林太，這實在是非常
非常不文明的行為，引起社會輿
論及廣大市民的強烈譴責，尤其
是一眾婦女團體遊行示威，齊批
評侮辱女性的議員，甚至促平機
會徹查此事。還有另一些反對派
議員，公然動手動腳又搶咪，實
在是學足台灣議會的壞樣子。
其實，香港有關當局根據《基

本法》作出《逃犯條例》修訂以
堵塞法律漏洞，是為了伸張正
義，保障香港繁榮穩定。遺憾的
是，那些人用武力在立法會挑起
混亂，成為大笑話，真令香港人

丟盡架了。執筆之時，這場鬧劇
不但未得出結果來，連法案委員
會選主席也被反對派施以「拖字
訣」。不理性、不文明的人混入
立法會，實在是港人的恥辱和悲
哀。廣大市民應從不同渠道表示
抗議和聲討，市民擁護有理性文
明、民主擔當、愛國愛港的立法
會議員，組成莊嚴的立法會。恰
好在北京，主辦亞洲文明大會，
並由習近平主席發表主旨講話。
充滿大國領袖風範的習主席，其
中有一段講話，令我深受感動和
啟發。他指出，文明如水，潤物
無聲。歷史的發展、社會的繁
盛、人類的進步，都離不開文明
的滋養。亞洲是人類文明重要發
祥地，在漫長的歷史積澱中，亞
洲多姿多彩的文明交相輝映，為
人類保存着最久遠的文明記憶。
為不同文明搭建交流平台，這

一定要各國共同協作，團結一
致，同心同德，攜手共進，行穩
致遠，達到目標。
因缺乏理性和並不文明的領袖挑

起中美貿易戰，幾經整年，仍因特
朗普的攪局，濫開經濟戰，更大吹
自誇美國是大贏家。事實上，誰亦也
明白，世界都在憂慮貿易戰，美國亦
將大損其地位和經濟主導權。唯有互
利互惠，理性文明地盡快結束貿易
戰，中美與世界攜手，經濟才能繁
榮進步，使人人成為大贏家。

「拖字訣」有什麼好處？

在社交媒體讀到
一則感人故事，美國

紐約一個女孩自小雙親吸毒成癮，乞
討為生，流浪街頭，最終憑頑強的鬥
志進入了哈佛大學，完成心理學學
位，最近出版了自傳《最窮的哈佛女
生》，以自己的經歷鼓勵失意者。
許多人都把個人的失敗歸咎於命
運，甚至諉過於不足夠的幸福，沒
有擁億萬家財的父母、並非含金鎖
匙出生等等。事實上生活安穩不愁
衣食者何其多，不見得都學業有
成，珍惜所有。
在哈佛大學畢業的女學生 Liz
Murray，在個人自傳《最窮的哈佛
女生》中講述自己年幼時雙親已吸
毒，一家靠援助金過活，所有金錢
都被父母用來買毒品。她九歲開始
已經常挨餓，到處乞討，更曾到超
市偷食物。她還要照顧終日神志不
清的父母，怕他們被抓走。她上學
時衣衫襤褸，沒洗澡而長滿頭蝨，
因被同學歧視而常逃學。這小女孩
很懂性，到處去做童工賺錢買食
物，還照顧母親波動的情緒。她沒

恨父母，只恨令人上癮的毒品。十
五歲那年母親離世，父親入了收容
中心，她孤身流浪街頭，過了一段
悲苦的日子，最終被安置到收容
所。她在安頓下來後不斷反思母親
的死亡意義和父母的一生，常自
問：「我想要怎樣的人生？怎樣的
將來？」她決定返回學校，努力學
習，在兩年內把四年的高中課程完
成，憑毅力考獲獎學金，進入了哈
佛大學攻讀心理學。她現在已有自
己的家庭和子女，成立了一家名為
「活出生命」的公司，到處演講，
以個人的奮鬥經歷安撫苦難者的心
靈，激發人們的生命力。
別說像Liz家庭這樣複雜，不少在

問題家庭出生或欠缺關懷的孩子，
早已誤入歧途，放棄了自己，延續
悲劇，更遑論入讀世界頂尖大學？
我想，這是人生的選擇，在不幸面
前我們選擇認命、憤世嫉俗、放棄
自己；還是選擇不認命，不向命運
妥協？Liz的例子讓我們好好反思！
（感謝讀者江君送來氣功草稿，

令我獲益良多，再謝！）

最窮的哈佛女生

遠離娛圈已久的我這些年基
本上都是在做社會公職及發展
個人事業，再加上當上中國香

港海口聯誼會執行會長兼秘書長後，關注點也
轉移到更廣泛的範疇，在會長朱鼎健博士的支
持和不時鼓勵下，努力做好「海口會」工作，
致力於推動香港海口兩地間的交流和發展，並
搭建多種合作平台。原本也沒打算涉足演藝文
化事業，然而世事難料，估不到因為家鄉海口
市的發展令人有衝動參與其中，跟上時代發展
的步伐。
緣起國家規劃了海南將建設自由貿易試驗區

和中國特色自由貿易港，對海南及海口都是大
好消息，海口作為省會城市，也是一個熱門的
旅遊城市，這裡生態環境發展特別好，基礎配
套已是相當成熟，有着優質的自然和人文資
源，重點是市商務局為海口在營商環境、人才
引進、招商引資等方面提出了優惠政策，鼓勵
外企抓住機會到海口發展。眼見會長朱鼎健的
觀瀾湖集團在海口投資發展了12年有了很好的
發展，身為海南姑娘的我也要響應，於是成立
繁星文化工作室(海南)有限公司，計劃為海口引

入更多文化、藝術、娛樂、會展等活動，希望
進一步豐富海口市民的文化生活。更於上周中
國香港海口聯誼會主辦的「2019 海口香港產業
融合研討會」上和其他五家企業和機構一齊，
與海口市商務局簽訂投資合作意向書，六家企
業合共對海口發展投資近八億。同時有百名香
港企業界投資代表與海口市政府副市長龍衛
東、海口市商務局黨組書記董孟清、局長蔡
俏、海口市科學技術工業信息化黨組書記、局
長劉立武一起共商海南投資發展機遇。
繁星文化工作室投資首個大型娛樂項目是在

海口市的五源河體育中心體育場舉行的譚詠麟
《銀河歲月40載》巡迴演唱會，當晚有逾3.1
萬名觀眾入場，校長的吸引力真厲害！也深深
體會海口市民對香港歌手演唱會的渴求。
記得那天演唱會7點30分開騷，觀眾在當晚五

點已經要動身準備到場，看譚詠麟演唱會是他們
一個重要的約會，看到一個可以坐三萬多人的體
育場慢慢被填滿，需要大批保安人員協助觀眾入
場。看到譚校長演唱時全場歌迷熱情喊叫，手持
熒光棒揮舞，手機電筒放射出銀光閃爍整個場
館，這個震撼場面如今仍歷歷在目。露天騷氣氛

很好，但作為製作方壓力很大，就是看天做人。
真的要求天公作美別下雨。而藝能牽頭的製作團
隊很厲害，如此大場地、音響、舞台燈光搞得那
麼完善！
目前因場地問題，香港歌手在港完全沒法開過

三萬人的露天演唱會，看紅館檔期如此渴求，劉
德華想補場也千辛萬苦才申請到。在校長開騷
前，張學友、王力宏、莫文蔚都在五源河體育中
心體育場開騷，大家都認為效果好，所以劉天王
不妨也考慮下。我們公司未來當然希望將好的歌
手帶到海口，讓多些歌手有開演唱會的機會，海
口市民也有多些文藝娛樂生活享受，是雙贏。

跟上國家發展步伐
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我國地名異彩紛呈，
有的源遠流長，有的形
象生動，有的風趣雅
致，實在耐人尋味。
先說地名掌故，最令人

遐思。大連名稱的由來，就十分叫絕。1880
年，李鴻章在遼東灣的另一側水域，建北洋
水師和軍港，苦於無地名而惆悵。一天，他
在海灘散步，放眼望去，但見千帆競渡，百
舸爭流，一個個船塢，一艘艘軍艦，分佈於
海灣，一侍臣脫口讚道：「好大的陣勢，海
連着天，天連着海！」李鴻章喜出望外，大
聲道：「有了，就叫大連灣！既氣派，又實
際。」大連之名因此而得。
天津，歷史上叫「直沽」。燕王朱棣率兵
南下，由直沽渡河，才易名「天津」，意即
皇帝（天子）的渡口（要津）。朱元璋死
時，並沒把帝位傳給兒子這一輩，卻把帝位
傳給了孫子朱充炆（建文帝）。燕王朱棣不
滿侄子當皇帝，想打倒朱充炆。朱棣從北京
出兵，曾在直沽順利渡河攻下滄州，後統領
大軍攻下南京。燕王朱棣當了皇帝，卻將首
都定在北京。朱棣是軍事家，深知直沽乃軍
事要地，稱其「天津衛」。「津」是渡口，
「衛」是警備區；朱棣常常懷想自己曾通過
這渡口，成就了一番偉業。
放眼全國，以山水得名者很普遍：天
津、上海、漢口、寧波等，即由「水」而
來；峨眉山、昆山、唐山、岐山等，乃由
「山」得名。而以花果、樹木得名者，更
有情調：蘭溪、桃源、榆次、蓮花、梅
州、柳州、桐蘆，不一而足。
還有更有意思的地名現象。比如地名

「倒個」：浙江有海寧，也有寧海；浙江
有安吉，江西有吉安；福建有德化，內蒙
古有化德；河北有隆化（董存瑞犧牲
地），青海有化隆；江西有武寧，山西有
寧武。地名還有「相對」的：廣東有汕頭
市，也有汕尾市；有海豐，也有陸豐。讓
人不解的是陸豐靠海近，而海豐離海遠；
膠州灣口是青島，隔灣西岸是黃島。
地名，有時透露一種地方的個性信息，

比如昆明，昆者，眾多。明者，明媚也。
合起來，就是光照時間長、陽光明媚；雷
州，年平均雷暴日非常多，故有「雷州春
夏，無雷不日」之說。
在各種各樣的地名當中，還有很多象形
地名：河南雞公山、廣東坪石金雞嶺、雲
南虎跳峽、承德棒槌山等。以動物為首的
地名，有龍泉、虎林、鹿港、鷹潭、雞
西、鶴崗等，相當生動有趣。
地名與特產、美食的依存度也相當高，
比如：半斤龍井（茶）、一瓶茅台
（酒）。再比如，北京烤鴨、南京板鴨、
德州扒雞、石岐乳鴿。而地名與文化特產
結合，幾乎成為一種人文符號：宣州紙、
徽州墨、湖州筆、端州硯，真令人驚嘆。
有趣的地名，還有不少故事在傳揚。現
在貴州遵義的正安縣楊興鄉政府——楊興
灘，簡稱「楊興」。這楊興地名的由來，
就大有說道。修橋主持人張國梁，當時修
完大石橋，看到剩餘了不少好木材。面對
這麼多質量上乘之材，他決定在地處官道
的橋邊建房造屋，大家經商、開棧、居住
都很便當。聽聞這裡有隻大肥羊，曾在崖
邊上貪戀嫩草，竟墮崖而亡，張國梁靈機
一動，給這裡取名「羊心貪」；縣令聽聞
寫詩讚曰：「取名羊貪雖遜雅，意有深蘊
耐人玩。」於是，此地名「羊心貪」很快
傳揚出去，後這裡村落日盛，遂成集鎮，
以諧音更名為「楊興灘」。
還在貴州，有一個地名叫「小濫」，卻

是因諧音由雅而轉俗的。它是貴州省仁懷
市蒼龍街道中元村的一個自然村。在酒都
仁懷市，「小濫」因酒易名。20世紀90年
代，這裡釀造的「小酌酒」銷往茅台街、
遵義老城，俗曰「小濫大曲」，可謂以小
對大，瑯瑯上口。
詩酒本風流，如此雅致之地，怎麼叫「小

濫」呢？真彆扭。聽上年歲的老鄉講，其意
應是過路商旅對生產「小酌酒」本地人的一
種「調侃」。再看有文化的孟芹芳老師的手
札，她把「小濫」這地界兒——寫作「曉
嵐」。呀，原來這裡本是晨嵐若夢、山林茂

盛之地；「曉嵐」卻訛傳成「小濫」，真是
難為「曉嵐」之名了！
曉嵐殘月，板霜雞鳴。是旅人着夢，更乃

文人心聲。說到雞鳴，我想起中國叫「雞鳴
三省」的地方很多，有兩處地方名聲顯赫。
一處「雞鳴三省」位於四川、陝西、甘肅交
界地——名為「青木川」。因川道內有一棵
青木樹得名，為4A級景區。許多人知道青
木川，是從葉廣芩長篇小說《青木川》開
始，後又因電視劇《一代梟雄》聲名鵲起。
青木川的「回龍場」古街從南向北把小鎮拉
得悠長，兩邊的明清民居錯落有致地連在一
起。另一處「雞鳴三省」是雲南、貴州、四
川交界處的石廂子，因場頭矗立着幾塊形似
箱子的巨石得名。毛主席曾說過，紅軍長征
時經古藺、古宋諸縣打到「雞鳴三省」，
突遇滇軍主力而無法前進。中央政治局開
了一個會，立即決定循原路反攻遵義，出敵
不意打了個回馬槍。
毛澤東一生喜歡讀地圖，對貴州歷史文
化非常熟悉。1935年，毛澤東率領紅軍轉
戰貴州，離安順場不遠的一個大山腳下休
息時，發現了一塊石碑。毛澤東指着碑文
說：「同志們，這塊石碑是為紀念太平天
國翼王石達開全軍覆滅而立。當年，翼王
石達開因其妾在此地生子慶祝，未能抓緊
時間渡河，轉眼安順場變成送命場，給我
們紅軍豎起了血的教訓啊！」
毛澤東善於學習，並誠懇地向老百姓請

教地名文化。1951年，毛澤東一行開車經
過石家莊。在某個山腳下，他見路旁麥田
裡有老鄉在幹活，便請駕駛員停車。他走
下車來，彎腰俯看麥子長勢，問老鄉：
「這座山叫什麼山？」老鄉答：「叫抱犢
寨。」毛澤東又問：「為啥叫抱犢寨？」
老鄉說：「傳說過去老百姓上山幹活，因
山高坡陡，老牛上去了，小牛上不去，有
人就把小牛犢抱上山，這樣老牛踏踏實實
耕地，小牛在一旁安安靜靜地啃草。」毛
澤東聽後，笑着說：「真是好地方，讓勞
動的老牛心安，讓啃草的小牛犢感同身
受，民風真淳樸啊！」
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■五味太郎繪本書。作者提供

■6間投資公司一齊簽訂在海口投資協議。


